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Ce mois-ci dans votre magazine, les femmes sont 
à l’honneur.

En marge du 8 mars, journée pour les droits des femmes, j’ai échangé avec 
Laurence Hafemeister, la Directrice générale de l’École nationale supérieure de 
l’électronique et de ses applications (ENSEA). L’école d’ingénieur basée à Cergy 
peut être fière de se voir dirigée par cette femme au parcours aussi admirable 
qu’il est exemplaire.
D’admiration il est aussi question à propos des femmes du Parisis Rugby Club. 
Depuis septembre 2019, ce club d’Ermont-Franconville propose des séances 
d’exercices physiques réservées aux femmes touchées par un cancer. De quoi 
rappeler que la pratique d’un sport après une telle épreuve équivaut à 50 % de 
risque de récidive en moins et aide à prévenir un retour de la maladie.
De prévention il est également question dans le dossier du mois, avec notre 
politique de Prévention spécialisée à l’égard des jeunes en difficultés. C’est 
un sujet qui m’est cher et pour lequel le Conseil départemental s’engage 
pleinement avec de nouvelles mesures détaillées par Véronique Pélissier, 
Vice-présidente du Conseil départemental déléguée à la Prévention spécialisée 
ainsi que par des professionnels du secteur.
Pour aller plus loin à ce propos, la réalisatrice Stéphanie Valloatto nous présente 
La Cité de l’espoir , son documentaire soutenu par votre Département et diffusé 
prochainement sur France 3.
Autre femme à l’honneur : Nadine Abondo, qui fait le pari d’un entreprenariat 
mêlant engagement solidaire et environnemental. Elle fait du chocolat 
d’excellence le terrain d’action de sa chocolaterie où une majorité du personnel 
est en situation de handicap.
Enfin, pour un moment convivial, votre magazine vous emmène chez Nadège et 
Emeline, au Café des filles . Hommage est ainsi rendu au savoir-faire culinaire de 
ces Valmondoisiennes et à leur projet, qui mêle gastronomie et culture ; le tout 
sans oublier d’aller se dépenser sur les routes de Val d’Oise, grâce au plan vélo 
que votre Conseil départemental a adopté en décembre dernier et qui vous est 
présenté dans les pages qui suivent.

À chacun je souhaite un très bon mois de mars et une bonne lecture !

FÊTE 
 DES ARTS 

& DU 
VÉGÉTAL

FLEURAMOUR

CHÂTEAU D’AUVERS
AUVERS-SUR-OISE

22-23-24
MAI 2020

chateau-auvers.fr
UN DOMAINE DU CONSEIL DÉPARTEMENTAL DU VAL D’OISE

Visuel Château 2019_A4.indd   1 03/10/2019   14:12:12FETES DES ARTS 2020 AFF A3.indd   1 17/12/19   18:21

Part des femmes en % :

70 % dans le secteur de 
l’administration publique, de la santé, 
de l’enseignement et de l’action 
sociale (67 % au niveau régional).

29 % dans le secteur de l’industrie 
(contre 34 % au niveau régional).

31 % dans le secteur
de l’agriculture (chiffre identique 
au niveau régional).

11 % dans le secteur
de la construction (14 % au niveau 
régional).

(source INSEE 2016)

Cérémonie des vœux 2020

L’ÉDITO

DES MÉTIERS 
POUR LES FEMMES ?

par Marie-Christine Cavecchi 
Présidente du Département du Val d’Oise
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INSOLITE – MUSIQUE SOUS L’EAU À LA PISCINE 
Photo : Jean-Yves Lacôte 

Après le centre aquatique d’Argenteuil, la piscine du Parvis à Cergy s’est à son tour transformée en 
espace artistique. La performance « Les sons mouillés » (en anglais « Wet sounds ») du groupe Cabaret 
contemporain a donné vie à un live électro, diffusé sous l’eau et à l’air libre joué par cinq musiciens. 
Une opportunité unique pour les spectateurs en maillot d’appréhender un nouvel univers sonore. Et le 
dénouement d’une belle résidence initiée par le Département avec les acteurs musiques actuelles du 
Val d’Oise (Forum de Vauréal, la Cave d’Argenteuil, l’EMB de Sannois, le Combo 95, les conservatoires de 
Cergy et d’Argenteuil et l’association « À qui le tour » à Ecouen). 
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“Une nouvelle fois, l’est du Val d’Oise est ignoré, 
voire méprisé par l’État. Après avoir anéanti un 
projet porteur de milliers d’emplois, il veut priver 
les Valdoisiens de ceux qui existent à Roissy CDG 
en ouvrant paradoxalement un meilleur accès aux 
territoires des Hauts-de-France.“

Pourquoi la Picardie d’abord ?
Les élus du Département ont voté un avis défavorable 
au projet de liaison ferroviaire Roissy-Picardie lors de 
la séance de l’Assemblée départementale de janvier. 
Avec ce projet, les territoires picards seraient mieux 
connectés à Roissy que le Val d’Oise mais les riverains 
subiront des travaux longs et nuisants pour une ligne qui ne 
desservira que très partiellement leur territoire. Alors que 
l’abandon d’EuropaCity a été justifié par l’État à cause de 
la consommation des terres agricoles, le tracé du nouveau 
barreau ferré vient détruire une surface équivalente de 
terres agricoles et des bois plus exploitables que ceux du 
Triangle de Gonesse. Il convient plutôt que l’État permette 
aux Valdoisiens un meilleur accès aux emplois de la 
plateforme en assurant une desserte prioritaire du corridor 
aéroportuaire grâce à la ligne 17 du Grand Paris Express, 
aux 3 lignes de transports en commun à haut niveau de 
service du Grand Roissy, à l’arrêt de la ligne H à Saint-Denis 
Pleyel et au prolongement du tramway T5 à Garges-lès-
Gonesse.

Le Made in Val d’Oise à l’honneur
Nouvelle consécration pour l’entreprise La Cornue. Elle 
a représenté le Val d’Oise lors de La Grande Exposition 
du Fabriqué en France les 18 et 19 janvier à l’Elysée. 
Chaque département français était ainsi mis à l’honneur au 
travers d’un produit emblématique du Made in France. La 
réputation de la Maison La Cornue , entreprise du patrimone 
vivant (EPV) créée en 1908 a dépassé depuis longtemps les 
frontières de l’hexagone. Son produit phare ? La Rolls des 
cuisinières qui fait l’envie de tous les passionnés de cuisine. 
Chaque fourneau est l’œuvre originale et numérotée d’un 
compagnon qui en suit la fabrication, pas à pas, dans les 
ateliers situés à Saint-Ouen-l’Aumône. 

Une nouvelle étape dans la mobilisation du Département 
en faveur de la protection de la nature. L’île d’Herblay-
sur-Seine sera le premier sanctuaire de la biodiversité. 
Un choix dicté par ses fortes potentialités : grande 
surface (11 hectares), non accessible, présence d’espèces 
floristiques et faunistiques intéressantes, accueil d’oiseaux 
spécialistes des zones humides. L’objectif est de créer, à 
titre expérimental, sur ce site exceptionnel une zone refuge 

Pour un sanctuaire de biodiversité

ARRÊT SUR IMAGE
BON À SAVOIR !

en réduisant au strict minimum l’intervention de l’homme. 
Un suivi scientifique régulier de cet espace laissé en libre 
évolution, permettra d’y évaluer les effets sur la biodiversité. 
Parallèlement, des projets de renaturation pourront aussi 
être confiés au Syndicat Mixte du Bassin de l’Oise pour les 
îles de Vaux (Méry-sur-Oise), de Champagne-sur-Oise, ou 
du Pothuis à Pontoise, en raison de sa compétence sur la 
gestion des îles de l’Oise.

Plus d’informations sur lacornue.com

Le Val d’Oise compte 1 239 262 habitants 
au 1er janvier, selon les derniers chiffres de l’INSEE. 

En cinq ans, il a gagné 35 000 habitants, soit une 
progression de 2.93 %.

La ville qui enregistre la progression la plus importante 
est Franconville avec + 10,5 % suivie de 
Cergy (+ 6.8%) et de Bezons (+ 6.2%).

Photographie  (en bas) : © Pedro Lombardi

8e Prix de l’Égalité des chances
Les jeunes valdoisiens, âgées de 18 à 25 ans, dont la 
situation socio-économique peut être un frein à la poursuite 
d’un parcours scolaire d’excellence et d’un engagement 
citoyen ont jusqu’au 1er avril pour déposer un dossier. 
Après l’audition des candidats en mai, le Comité de sélection, 
présidé par Armand Payet, Conseiller départemental en 
charge de l’Égalité des chances et des actions éducatives 
et citoyennes, attribue des dotations financières destinées 
à la poursuite des études pouvant aller de 3 000 à 
8 000 euros.

Plus d’informations sur valdoise.fr

Anthony Arciero
Conseiller départemental en 
charge de l’Emploi, et du Grand 
Paris auprès de la Présidente

Isabelle Rusin
Conseillère départementale 
en charge de la Commission 
d’Appel d’Offres

Les vendredis 27 mars et 24 avril 
Prochaines séances de l’Assemblée départementale. 
Les séances sont publiques. Vous pouvez les suivre 
également en direct sur valdoise.fr ou sur les réseaux 
sociaux : Facebook et Twitter.

À NOTER SUR VOS AGENDAS

Les vendredis 27 mars et 24 avril 
Prochaines séances de l’Assemblée départementale. 
Les séances sont publiques. Vous pouvez les suivre 
également en direct sur valdoise.fr ou sur les réseaux 
sociaux : Facebook et Twitter.

À NOTER SUR VOS AGENDAS
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LE THÉÂTRE DU CHÂTEAU
DE LA ROCHE-GUYON

Un peu d’histoire :

Petit théâtre de société, le théâtre 
souterrain du château de la Roche-Guyon 
a été construit en 1769 par la Duchesse 
d’Enville, maîtresse des lieux. Il était un 
élément phare de la vie aristocratique et 
culturelle du château au XVIIIe siècle.

Des troupes professionnelles et amateurs 
y présentaient des opéras comiques 
et des pièces de théâtre, autant de 
divertissements caractéristiques de la vie 
sociale des maisons de campagne. 

BON À SAVOIR !

Photographie (en bas à gauche)  : © Alex Staroseltsev - Fotolia

Théâtre cherche mécènes
Sélectionné comme projet dans le cadre de la mission 
Bern 2019, le théâtre du château de la Roche-Guyon 
fait également l’objet d’une souscription auprès de la 
Fondation du patrimoine. Sa restauration (boiseries, scène, 
loges d’artistes, balcon, parterre, décors, machinerie de 
théâtre…) est estimée à 1,3 million d’euros. Soutenir la 
renaissance de ce joyau du XVIIIe et permettre son accès 
à tous contribuera à augmenter l’attractivité touristique du 
site à un niveau national, voir même au-delà des frontières.

Le tennis c’est bon pour
la santé
Les personnes âgées ou atteintes de 
diverses pathologies (artériopathie, 
coronaropathie, diabète, hypertension 
artérielle, stress…) auraient avantage 
à profiter du programme Tennis Santé 
conçu avec en collaboration avec des 

médecins spécialistes de chaque pathologie. Parmi les 80 premiers clubs 
labellisés Tennis Santé en France, 6 sont valdoisiens : à Deuil-la-Barre, 
Eaubonne, Gonesse, Goussainville, Herblay-sur-Seine et Margency.

Connaissez-vous
le penchak silat ?
Cet art martial d’origine indonésienne 
et malaisienne est « avant tout une 
science de la maî trise du corps 
et de l ’esprit , un apprentissage 
de volonté et un entraînement à 
une extrême concentration.» Plus 
prosaïquement, c’est la manière 
la plus rapide de se débarrasser 
d ’u n e  m e n a ce ,  u n e  p r a t i q u e 

efficace de self défense. Le Penchak Silat s’enseigne au club de 
L’Isle-Adam ; aux adultes et aux enfants.

Une crèche qui élève aussi
les parents
La structure « Val enfant », à Garges-
lès-Gonesse, est originale à bien des 
égards. Elle assure l’accueil collectif de 
type crèche, des enfants âgés de plus de 
12 mois dont les parents sont confrontés 
à diverses difficultés, et l’accueil familial 
chez des assistantes maternelles et des 
assistantes familiales. Les enfants, mais 
aussi les parents, peuvent bénéficier d’une 
prise en charge individualisée par l’équipe 
pluridisciplinaire. Val Enfant a ainsi reçu 
le label délivré par la CAF de « crèche à 
vocation d’insertion professionnelle ». 
Elle est installée dans des locaux mis à 
disposit ion par le Dépar tement qui 
a soutenu son activité en 2019 avec un 
financement de 944 000 euros.

Solodou 
Parmi  les  6 lauréa t s 
nationaux de l’édition 2019 
du concours Talents des 
Cités, l’un d’eux, Ousmane 
B a h ,  re p ré se n t a i t  l e 
Va l  d ’O ise ,  G onesse 
en l ’occur rence.  Son 
parcours de vie de réfugié 
politique statutaire et son 
parcours professionnel 

d’enseignant ont conduit Ousmane Bah à concevoir Solodou, une 
application pour apprendre à lire et à écrire le français. Combinant le 
numérique et le papier, sa méthode doit permettre à des primo-arrivants 
de maîtriser le français en 20 semaines.

Journées européennes
des métiers d’art
Rendez-vous du 3 au 13 avril 2020 pour 
une 14e édition sous le signe des Matières à 
l’œuvre. Le 11 avril, au musée archéologique,  
le cuir est à l’honneur avec Marie-France 
Burel, artisan sellier. Le 12 avril, au musée 
de l’outil à Wy-dit-Joli-Village, entrez dans 
la lunetterie et des matériaux d’exception, 
la corne de buffle ou l’écaille, avec les 
établissements Dorillat implantés à Domont 
et labellisés Entreprise du patrimoine vivant.
De 14h30 à 17h30.

Célébrer Beethoven
Et plus exactement le 250e 
anniversaire de sa naissance. 
L’e n s e m b l e  J e a n - W a l t e r 
Audoli, rassemblé en orchestre 
symphonique et accompagné de 
1 5 0  c h o r i s t e s ,  d o n n e r a 
2 concerts de l’oratorio Le Christ 

au Mont des Oliviers. Le 25 avril en l’église de Taverny et 
le 26 à Saint-Gratien. Le Département soutient l’ensemble 
musical avec un financement de 15 000 euros en 2019.

Plus d’informations sur fondation-patrimoine.org

Pour participer à cette aventure artistique, contactez 
le Conseil départemental au 01 34 25 30 73.

Plus d’informations sur solodou.com

Plus d’informations sur valdoise.fr

Plus d’informations sur penchaksilatdefense95.fr

Le Vexin en partage
Le Département et le PNR du Vexin français ont sélectionné 
des artistes pour deux résidences durant l’année 2020 ; 
l’une pour donner à voir le paysage vécu par les habitants du 
Vexin et ceux de l’agglomération de Cergy-Pontoise, l’autre 
pour raconter l’évolution possible de ce territoire jusqu’en 
2037. Le collectif Gija qui associe architectes et cinéaste, 
assure la première dans un projet qui mixe captation vidéo 
ou sonore, cartographie, ateliers d’écriture. Agnès Prévost, 
plasticienne, et Guilain Roussel, paysagiste, imaginent 
la seconde sous forme de Contes terrachroniques tirés 
d’enregistrements individuels et intergénérationnels.
Dans les deux cas, la participation des habitants est 
nécessaire, leur parole est la matière première que les 
artistes vont exploiter.

Le magazine du Département  •  VAL D’OISE
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POUR LES PERSONNES ÂGÉES 
Viarmes
Issu de la fusion des établissements publics de Viarmes 
et de Luzarches, l’EHPAD public intercommunal 
Pays-de-France Carnelle disposera d’ici deux ans de 
nouveaux locaux. Sa reconstruction offre l’opportunité 
de mieux répondre aux besoins d’accompagnement 
des personnes âgées dépendantes du territoire. 
L’établissement se développe sur trois niveaux et 
comprend 144 places d’hébergement permanent, dont 
14 places en unité d’hébergement renforcé et 56 places 
réparties en quatre unités spécifiques Alzheimer, 10 places 
d’hébergement temporaire et 14 places d’accueil de jour. Il 
intègre également un pôle d’activités et de soins adaptés. 
L’opération évaluée à 21 millions d’euros bénéficie d’un 
financement départemental de 800 000 euros.

MASTER-CLASSES 
AU CHÂTEAU 
La Roche-Guyon
Dans le cadre historique du château, Via 
Nova, dirigée par Jean Mouillère, accueille 
chaque printemps de jeunes musiciens 
internationaux en master-classes. 
Ces cours publics profitent aux visiteurs 
du monument et se prolongent en soirée 
par ces concerts dans les églises voisines 
: autour du piano à Wy-dit-Joli-Village, du 
quatuor à cordes à Haute-Isle, et des cordes 
classiques à Vétheuil, avant le concert final 
au château. Cette manifestation artistique 
reçoit un soutien financier du Département 
de 4 080 euros en 2020.

LA POPULATION DES SENIORS

223 500 personnes 
âgées de 60 ans ou plus dans le Val d’Oise en 
2016, soit 18% de la population valdoisienne. 

L’indice de vieillissement est :  
(rapport de la population âgée de 65 ans et plus sur 
celle des moins de 20 ans)  
 
•  en progression de 5 points entre 2011 et 

2016 

•  est faible en Val d’Oise (46)

•  nettement inférieur à l’indice francilien (56) 
et à l’indice national (79)

BON À SAVOIR !

Du 24 au 27 avril 
Plus d’informations sur mouillere.com

STENDHAL VOIT PLUS GRAND
Fosses
5 nouveaux bâtiments ont été installés au mois de 
janvier dans le collège Stendhal. Ils représentent 400 m² 
supplémentaires et portent la capacité de l’établissement 
à 750 élèves qui bénéficient ainsi de meilleures conditions 
d’enseignement comme ont pu le constater lors de leur 
visite les élus du Département, Anthony Arciero, 
Daniel Desse et Agnès Rafaitin. Le Département a voté 
plus de 100 millions d’euros d’investissement dans les 
travaux des collèges jusqu’en 2023. C’est une réponse 
à l’évolution démographique du territoire le plus jeune 
de France. Nouvelle sectorisation, restructuration des 
collèges existants, construction de collèges neufs au 
Plessis-Bouchard dès 2020, ou à Cergy dès 2021… le 
Département met tout en œuvre pour accueillir de nouveaux 
collégiens.

Photographie : en haut ©Sextant Architectures Le magazine du Département  •  VAL D’OISE
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La forêt domaniale de Montmorency
Plus grande forêt du Val d'oise, elle accueille 
près de 5 millions de visiteurs par an.
Sur les  communes de : Bouffémont, Domont, Piscop, 
Montmorency, Saint-Brice-sous-Forêt, Montlignon, 
Saint-Leu-la-Forêt, Saint-Prix, Béthemont-la-Forêt, 
Chauvry, Taverny, Andilly

Superficie : 2 200 hectares dont 1 972 de forêt 
domaniale 

Point culminant : 195 m

Principales essences : 
Châtaigniers : 70% 
Chênes : 11% 
Feuillus précieux : 6% 
Hêtres : 2% 
Bouleaux et autres feuillus : 5% 
Résineux : 1%. 
 
(source ONF)

BON À SAVOIR !

MONUMENT HISTORIQUE
Pontoise
La cathédrale Saint-Maclou est un joyau du patrimoine 
architectural valdoisien, classée monument historique 
dans la toute première liste, en 1840. Elle n’a accédé 
au statut de cathédrale qu’en 1966 avec la création du 
département du Val d’Oise et du diocèse correspondant. 
On peut y retrouver différentes étapes de construction 
ou de reconstruction qui s’étalent du XIIe au XVIe siècle. 
Plusieurs campagnes de restauration ont été menées 
depuis une quinzaine d’années, notamment sur les 
façades en 2014. C’est la couverture qui retient aujourd’hui 
l’attention : après des travaux d’urgence en 2018, la 
nef et le chevet en 2019, les bas-côtés et les chapelles 
sont au programme 2020. Avec le soutien financier du 
Département.

STATUT PROTECTEUR
Forêt de Montmorency 
Le classement en forêt de protection est un statut attribué par décret 
en Conseil d’Etat qui interdit tout changement d’affectation ou tout 
mode d’occupation des sols qui compromettrait la conservation ou la 
protection des boisements. En Île-de-France par exemple, les forêts 
de Fontainebleau, de Rambouillet et récemment de Saint-Germain-en-
Laye en bénéficient. Dès 2004, de nombreuses communes du 
Val d’Oise, dont celle de Saint-Prix, demandaient ce statut pour le 
massif forestier de Montmorency constitué de la Forêt Domaniale, 
propriété de l’Etat, ainsi que des parcelles privées ou communales 
attenantes et aujourd’hui non protégées. Reconnaissant l’intérêt majeur 
de cette forêt périurbaine, la procédure de concertation préalable au 
classement a été lancée par le préfet du Val d’Oise en fin d’année 2019, 
avec la perspective de classement au premier semestre 2022. 

TERRES DE SPORT
Deuil-la-Barre / Enghien-les-Bains
Élus du Département, Muriel Scolan et 
Philippe Sueur ont également associé 
leurs villes respectives dans un stade 
intercommunal Deuil-la-Barre / Enghien-les-
Bains. 
Un budget de 3,5 millions d’euros a été 
consacré à sa réfection : terrain de football 
synthétique, piste avec 4 couloirs, 3 courts 
de tennis, espace de convivialité, parking. 
Ces nouveaux équipements, inaugurés en 
février, sont à la disposition des quelque 
1 600 élèves, primaires et secondaires, 
et autant de licenciés des clubs sportifs. 
Avec un financement de 225 000 euros, 
le Département est le premier partenaire 
extérieur de cette opération.
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Votre mobilité au quotidien
Le Département est mobilisé dans l’entretien et l’aménagement du réseau routier et des transports sur 
le territoire, 90,5 millions d'euros en 2019. Circulations douces à 

Herblay-sur-Seine  
Ce début d’année marque le lancement à Herblay-sur-
Seine de l'aménagement de la RD 48 (route de Conflans), 
entre le chemin de l’Émissaire et l’avenue Philippe Seguin. 
L’objectif de ce chantier ? Assurer la continuité des pistes 
cyclables existantes et améliorer la sécurité des piétons 
en favorisant également l’accessibilité aux personnes à 
mobilité réduite. Au programme des travaux également 
la création de 14 places de stationnement, la réalisation 
d’espaces verts et la reprise des enrobés de chaussée.  
Fin du chantier : en mai 
555 500 euros investis par le Département

Rue Berthelot à Gonesse 

Un giratoire pour l’entrée d'Argenteuil  
Le Département a lancé fin octobre les travaux 
d’aménagement de la voirie au croisement des RD311, RD41 
et de l’A15. Une opération majeure, située entre les entrées et 
sorties de l’autoroute et l’accès au centre-ville d’Argenteuil, 
pour sécuriser et améliorer les conditions de circulation. 
Les travaux concernent essentiellement la réalisation d’un 
carrefour giratoire et d’un carrefour à feux tricolores avec 
un point d’attention porté aux circulations douces. Mobilier, 
éclairage et végétaux contribueront également à qualifier 
l’entrée de ville.  
Fin du chantier : fin avril 
1,5 million d’euros investis par le Département 
dont 437 500 euros pris en charge par la ville d’Argenteuil 

À Butry-sur-Oise  La Roche-Guyon :
priorité aux piétons  

Début d’une nouvelle phase de travaux 
sur la rue Berthelot à Gonesse. Le 
Département poursuit la requalification 
de la 2x2 voies avec la création de 
chaque côté de la chaussée d’une piste 
cyclable et de cheminements piétons 
sécurisés. Ces travaux seront réalisés 
sur environ 400 m entre le giratoire de 
la Malmaison et le rond-point de la Paix. 
Ils se poursuivront pour la 3e et dernière 
phase du chantier entre le giratoire de 
la Malmaison et celui de la Fontaine 
Cypierre. 
Fin des travaux prévue en juillet 
1 million d’euros investis par le 
Département

L’entretien et la sécurisation des routes 
départementales passe également 
par la surveillance et l’intervention 
régulières sur le patrimoine (chaussées, 
ponts, murs de soutènement). 
À Butry-sur-Oise, le Département a 
ainsi finalisé les travaux de reprise du 
mur de soutènement de la RD 4 au 
niveau de la rue de Parmain. 
81 000 euros investis par le 
Département

À la Roche-Guyon, la rue du Général 
Leclerc située sur la RD 913 offre 
désormais une large voie aplanie 
délimitée par des pavés de grès. Le 
chantier qui s’achève a débuté au 
mois de novembre avec la réduction 
de la chaussée et l’élargissement des 
trottoirs. Cet aménagement garantit 
aux piétons et aux personnes à 
mobilité réduite une circulation 
sécurisée entre l’hôpital pédiatrique 
et le centre du village. 
300 000 euros investis par le 
Département
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Le rugby pour battre le cancer
Le sport c’est jusqu’à 50% de récidive 
de cancer en moins. Les plaisirs du 
rugby à 5 en prime pour les RUBieS 
du Parisis Rugby Club. 17 femmes 
courageuses toutes en lutte contre le 
cancer.

«  Je suis cet ovale capricieux, je suis la passe, 
je suis l’essai, je suis ces regards joyeux...» 
Anita connait bien le si joli texte à qui Muriel 
Robin a prêté sa voix dans l’émouvant court-
métrage que la Ligue Île-de-France de 
Rugby a consacré aux RUBieS du Parisis 
Rugby Club. Elle en l’est l’une des actrices ! 
Mais ce vendredi soir, sur la pelouse du 
stade Jean Rolland à Franconville, c’est 
Thibaut, l’entraineur qu’elle écoute. « Avant 
la passe, il faut accélérer !» Alors Anita fonce. 
Comme toutes les joueuses des RUBieS – la 
section sport-santé du Parisis Rugby Club – 
elle affronte un cancer. Elles ont de 40 à 
68 ans. L’entrainement hebdomadaire du 
vendredi à 19h ? Un moment de plaisir ! « Je 
n’ai rien compris mais je trouve ça génial » 
exultait Barbara à l’issue de sa première 
séance de rugby à 5. Les encadrants 
bénévoles des RUBieS en rient encore. 
« Elles ont beaucoup progressé. Mais le 
plus important est les bénéfices qu’elles 
peuvent en tirer sur le plan de la guérison  », 
souligne Thibaut, l’entraineur. Guérir par le 
sport ? Oui. Chercheur à l’ Institut Gustave 
Roussy, Sébastien, bénévole RUBieS, est 
formel. « L’effet est énorme en terme de 

métabolisme. Sous chimiothérapie le sport 
aide à mieux métaboliser la molécule active 
du traitement.» Sur la pelouse, le placage 
est proscrit, et remplacé par un toucher 
des mains. « La priorité est l’aspect humain, 
l’écoute, une activité agréable avec les 
bienfaits du sport », souligne Stéphanie, 
bénévole. « Les RUBies » sont très solidaires 
les unes des autres. Avant d’être sportif, 
c’est un lien social, une famille. Tous les 
joueurs à l’entrainement passent les saluer », 
observe Peggy, bénévole. Les RUBieS 
participent à des rencontres en France, font 
des sorties, vont voir des matches d’équipes 
prestigieuses. Et bien sûr célèbrent la 
troisième mi-temps. Le rugby quoi !

septembre 2018 
création des RUBieS. Elles sont 3

LEURS ACTIVITÉS

Les RUBieS accueilleront le 6 juin 
à Franconville la deuxième édition 
de la « journée à 5 pour déborder 
le cancer ».

Ateliers de rugby à 5

Le matin, rencontres et tournoi

L’après midi, sensibilisation aux 
actions de dépistage.

lesrubiesduprc

BON À SAVOIR !

Photographies  : © Neway Partners

avril 2019 
médaille du Ministère de la santé

juin 2019 
tournoi avec les soignants de 
l’Hôpital d’Argenteuil 

juin 2019 
tournage du film Le Rugby pour 
déborder le cancer sorti en 
décembre

octobre 2019 
Lenaïg Corson, joueuse 
internationale en équipe de France 
de rugby à 15 marraine des RUBieS

janvier 2020 
accueil de la 17e RUBieS.
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• Initiation au trail 10 km en forêt de l’Hautil pour apprendre à 
devenir un « traileur » de pleine nature.

• Que se passait-il dans le Val d’Oise à l’époque des dinosaures ?
Venez le découvrir à la carrière de Vigny. Cette réserve naturelle 
régionale accueillera également des activités de sport adapté 
réservées à des personnes à mobilité réduite.

• Ressentir au contact des arbres nos émotions, c’est ce que 
propose le « bain de forêt », autre nom de la sylvothérapie, venue du 
Japon, à découvrir dans le parc de l’abbaye de Maubuisson avant ou 
après une visite de l’exposition d’art contemporain.

• Se balader dans le bois du Plessis-Luzarches pour cueillir les 
ingrédients de recettes culinaires. Un concept original pour les 
petits et grands, suivi d’un atelier de cuisine pour découvrir
et déguster des recettes étonnantes de pestos hyper variés ! 

• Partez à la découverte des insectes pollinisateurs à l’aide d’un jeu 
proposé dans le jardin de la maison du Docteur Gachet
à Auvers-sur-Oise.

La nature accessible à tous

Nouveautés 2020

Tout le programme 
sur valdoise.fr

Florilège de sorties
Des rendez-vous le week-end sur des 
Espaces naturels sensibles, des forêts, 
parcs et musées départementaux, mais 
aussi le long voire sur des cours d’eau ;

Une centaine de rendez-vous 
éclectiques (faune, flore, sports de 
nature, sport adapté ou handisport, 
jardinage responsable, bain de forêt, 
paysages, géologie, contes et mythes 
naturalistes, archéologie, astronomie, 
sorties nocturnes, pêche…).

La programmation 2020 met en avant les 
usages sportifs respectueux des milieux 
naturels pour faire écho à l’instauration 
de la Commission départementale des 
sports de nature. Venez les découvrir 
avec un nouveau regard : raid multisport, 
trail, VTT, canoë, kayak.

Animations
gratuites,
ouvertes à tous.

Inscription sur valdoise.fr 3 semaines 
avant la date de la sortie (attention :
le nombre de places est limité).

Programmation
de fin mars
à fin octobre.

“Répartis sur l’ensemble du territoire, les Espaces 
naturels sensibles sont autant de paysages 
remarquables à découvrir seul, entre amis
ou en famille. Notre volonté est de sensibiliser 
les Valdoisiens sur la fragilité de ces écosystèmes
et de les rendre accessibles au plus grand nombre 
avec une programmation de rendez-vous encadrés 
par des animateurs passionnés.“

Daniel Desse 
Vice-Président du Conseil 
départemental délégué 
à l’Environnement et au 
Développement durable 

L’humeur des réseaux sociaux
Retrouvez les réactions les plus marquantes de ces deux derniers mois. Les posts qui vous font réagir, 
vous posent questions, vous émerveillent.

Les Rendez-vous nature
Rester au contact de la nature, comprendre son fonctionnement, savoir où rencontrer des espèces 
insolites, découvrir de nouveaux usages sportifs, ou encore associer une sortie culturelle, artistique à 
une respiration « verte », sont les objectifs et propositions des Sorties nature pour 2020.

« Quand le soleil couchant, de ses rayons flamboyants illuminent les 
plaines de la vallée du Vexin Français.»

 @jeplessy84

#valdoise

Le coup de cœur de la rédaction 
sur vos photos Instagram.
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Laurence Hafemeister 
Directrice générale de l’ENSEA

Marie-Christine Cavecchi 
Présidente du Département du Val d’Oise

Promouvoir l’égalité femme - homme Le 8 mars est la Journée internationale des femmes. Mais le combat pour l’égalité femme - homme 
est quotidien. Deux femmes en responsabilité en témoignent.
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M-C. C. : Pendant des siècles, 
les femmes ont été en retrait 
parce que les règles de la 
société le leur imposaient. 
Maintenant les plafonds ne 
sont plus que de verre.»

L.H. : Les jeunes 
femmes privilégient la 

connaissance, la recherche 
de sens dans leurs études 

et leur épanouissement, 
plutôt que les débouchés et 

la carrière future.»

L.H. : « Nous avons besoin 
d’intelligence collective 
afin de faire émerger des 
solutions innovantes 
alternatives, et son 
moteur est la diversité des 
profils, des compétences, 
des expériences et des 
sensibilités.»

M-C. C. : Nous devons agir dans 
le cadre de l’éducation car les 

stéréotypes, autrement dit 
les idées toutes faites sur les 
relations filles garçons et le rôle 
de chacun se forment très tôt.»

Photographies  : © Neway Partners

Un peu plus sur Laurence Hafemeister 

Laurence Hafemeister est Directrice générale depuis 2014 de l’ENSEA, école d’ingénieur dans les domaines des systèmes 
numériques sur Cergy-Pontoise. Elle est ingénieur bio-médical de l’UTC et enseignante-chercheuse en sciences 
cognitives, au laboratoire de Traitement de l’Information et des Systèmes, ETIS, depuis 1994. Renouvelée dans ses 
fonctions de Directrice en 2019, elle déploie un nouveau plan d’action #BeyondEngineering qui donne toute sa place à la 
diversité des profils et des parcours pour aller au-delà de l’ingénierie.

Que représente pour vous 
la journée du 8 mars ?

Laurence Hafemeister : C’est une 
excellente occasion de rappeler 
à un large publ ic que l ’égal i té 
femme -  homme, le combat des 
stéréotypes, est un effort quotidien. 
Cette journée sert à bousculer les 
a priori qui polluent nos vies en tant 
que femme, à témoigner d’attitudes 
alternatives, à se donner mutuellement 
confiance d’oser inventer nos vies et 
non de les subir. 

Marie-Christine Cavecchi : C’est 
exactement pour les motifs que 
vous mettez en avant – témoigner 
et donner confiance – que j’invite à 
cette date des femmes valdoisiennes 
dont le parcours ou l’action sont 
remarquables. Elles doivent inspirer 
les jeunes va ldois iennes dans 
leurs orientations. L’année dernière 
c’était à Maubuisson, cette fois-ci à 
Royaumont. Toujours sur les traces 
de Blanche de Castille. Plus qu’un clin 
d’œil à une forte personnalité féminine 
du passé.

Pourquoi trouve-t-on moins 
de femmes aux postes de 
responsabilité ?

M-C C. : Effectivement, pour prendre 
l’exemple qui me concerne, il n’y a 
qu’une douzaine de femmes à la tête 
d’un Département alors qu’en raison de 
la loi tous les Conseils départementaux 
sont composés à parité de femmes et 
d’hommes. Les raisons sont multiples et 
les torts sans doute partagés. Pendant 
des siècles, les femmes ont été en retrait 
parce que les règles de la société le leur 
imposaient. Maintenant les plafonds 
ne sont plus que de verre ; aux femmes 
d’oser les briser. Mais « en même 
temps », l’État a débarqué en février la 
seule femme à la tête d’une entreprise 
du CAC 40 !

L. H. : Sans doute l’épanouissement pour 
une femme est moins directement lié 
à une recherche du pouvoir ; elle est 
plus portée vers l’effectivité, qui est 
le degré de concordance entre ce 
que l’on voulait faire et ce que l’on a 
effectivement accompli, sur l’utilité et 
l’attention à l’autre. Elles ont autant envie 
d’agir, mais prennent leur place et leurs 
responsabilités sans le « titre » qui va avec.

Qu’est-ce qui vous a poussée 
à passer du statut d’enseignante 
c h e r c h e u s e  à  c e l u i  d e 
directrice d’établissement ?

L. H. : Dans mes recherches, je me 
suis intéressée aux interactions entre 
l’humain et la technologie. Je suis 
ingénieur biomédical de formation, à 
l’interface entre le secteur des systèmes 
numériques et le milieu médical qui 
doivent dialoguer en permanence pour 
connaître les progrès gigantesques 
de ces dernières décennies. Aussi à 
l’ENSEA, je veux faire évoluer l’image 
trop classique de l’ingénieur, en 
deux mots, « humaniser l’ingénierie ». 
L’ingénieur est en effet à l’interface 

entre science et société ; il est créateur 
et designer de solutions et non 
uniquement un expert technique. Il a 
une part de responsabilité à assumer 
dans les orientations technologiques 
qui façonnent le progrès, notre 
environnement et nos vies.

Comment ex pliquez - vous 
la différence d’orientation 
entre les filles (disciplines 
littéraires) et les garçons 
(disciplines scientifiques) ?

L. H. : Les jeunes femmes privilégient 
la connaissance, la recherche de 
sens dans leurs études et leur 
épanouissement, plutôt que les 
débouchés et la carrière future. 
On le retrouve aussi dans les disciplines 
scientifiques, où les jeunes femmes 
s’orientent principalement vers 
ce qui a trait au vivant, la biologie, 
l’environnement, la chimie. 

M-C C. : Je partage cette idée que 
pour les f illes, plus que pour les 
garçons, réussir sa vie ne signifie pas 
forcément réussir dans la vie. Mais il faut 
aussi combattre les stéréotypes liés 
aux métiers. Nous le faisons dans les 
collèges par exemple en soutenant des 
associations comme « Elles bougent » qui 
promeut les métiers scientifiques.

Comment dans vos fonctions 
pouvez-vous modifier ces 
stéréotypes ?

L. H. : C’est en effet un vrai défi de 
convaincre les jeunes femmes de 

s’investir dans un parcours d’ingénieur 
dans les systèmes numériques ! il faut 
s’interroger sur nos façons d’enseigner 
et donner plus de place dans la formation 
aux sciences humaines, à l’éthique et 
aux enjeux sociaux et sociétaux. Dire et 
redire à nos étudiants ingénieurs que la 
technologie est au service de l’humain 
et non son aboutissement afin d’éviter 
l’interprétation hâtive que la technique 
remplacerait l’humain.

M-C C. : Parce que le Département 
assume de larges compétences dans 
le social ou l’éducation, nous avons 
établi un plan d’actions pour la période 
2020-2023 avec des objectifs dans tous 
ces domaines. Sans oublier un volet 
particulier sur la question sensible des 

violences faites aux femmes. Ainsi dans 
les actions éducatives nous proposons 
des interventions de Théâtre forum pour 
la prévention des violences sexuelles et 
sexistes au sein des collèges car nous 
savons bien que les idées toutes faites 
sur les relations filles garçons et le rôle de 
chacun se forment très tôt.
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La Prévention
spécialisée,
seulement
indispensable  
Le quotidien devient de plus en plus complexe 
et pour certaines catégories de plus en 
plus difficile. La marginalisation, au minimum, 
qui peut en résulter concerne également les 
jeunes, particulièrement sensibles aux évolutions 
sociétales. C’est à la Prévention spécialisée qu’il 
appartient alors d’intervenir pour « rompre avec 
l’isolement et restaurer le lien social.» 5000 jeunes 
valdoisiens en bénéficient.

Cette démarche concerne « aussi bien la prévention 
des inadaptations sociales que la prévention de la 
maltraitance, de la délinquance ou des conduites à 
risques.» 
Elle s’exerce en priorité sur des territoires fragilisés. 
Or les caractéristiques démographiques et socio-
économiques du Val d’Oise traduisent sur certains 
territoires une telle situation. C’est un des départements 
les plus jeunes de France, mais le taux de scolarisation 
des 15-24 ans y est inférieur à la moyenne régionale 
et le taux de chômage des jeunes est le 3e plus élevé 
de la région. Dans certains territoires, la part des 15-24 
ans non scolarisés sans diplôme dépasse les 40 % 
quand la moyenne nationale est à 25 %. Peut-être en 
conséquence, le taux de chômage des jeunes y est 
aussi plus fort.

À l’initiative de La Sauvegarde, la K’fete, à Pontoise, propose chaque mois des soirées 
thématiques ouvertes à tous, comprenant une offre de restauration couplée à un 
événement culturel, un cabaret musical.

Photographie : © Neway Partners
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“À Villiers-le-Bel, le travail entre l’Éducation nationale 
et l’association de prévention spécialisée IMAJ est 
fluide et constructif. L’accrochage scolaire n’est 
possible qu’en croisant les regards professionnels. 
Nous échangeons sur des situations individuelles. 
L’association participe également à des ateliers 
de remobilisation et à la mise en place d’actions 
d’éducation dans les classes. Au collège Martin Luther 
King, IMAJ sera partie prenante de la semaine de Bien-
être avec une intervention sur l’hygiène de vie.“

À Villiers-le-Bel, IMAJ a mis en place du soutien scolaire pour les collégiens ce qui lui permet 
de faire le lien entre l’établissement et les familles et d’impliquer les parents dans la scolarité.

« Chantier éducatif vers l’insertion » réalisé par Valdocco dans
une résidence de Val d’Oise Habitat, bailleur social du Département .
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Christophe Dieu 
Principal du collège 
Martin Luther King
à Villiers-le-Bel

En cohérence avec la densité de population, la prévention 
spécialisée se rencontre dans les principales villes, ce 
qui ne signifie pas que les besoins s’y limitent; dans les 
zones rurales, ils existent aussi. En 2020, 28 communes 
bénéficient d’une équipe de prévention spécialisée avec 
l’intégration, en ce début d’année, de Saint-Ouen-l’Aumône 
dans le dispositif. Elles comptent près de 790 000 habitants 
soit les deux tiers de la population valdoisienne.
S’agissant d’une forme d’action sociale, la compétence en 
est confiée au Département qui habilite des associations 
pour assurer cette mission. 8 associations interviennent 
dans le Val d’Oise, une commune, Gonesse et une 
intercommunalité, Val Parisis, ont opté pour une gestion 
des éducateurs en direct.
« Lors de la séance de l’Assemblée départementale du 
5 juillet 2019, rappelle Véronique Pélissier, Vice-Présidente 
du Département déléguée à la Prévention spécialisée et à 
la Vie universitaire, nous avons adopté notre politique dans 
ce domaine pour la période 2020-2022. Elle repose sur un 
diagnostic précis des problèmes rencontrés par les jeunes, 

et partagé avec les autres acteurs du territoire. Nous 
consacrons à cette politique 8 millions d’euros environ par 
an, ce qui représente 80 % des budgets des structures.»
La prévention spécialisée s’adresse globalement aux 
jeunes de 11 à 25 ans ; pour les plus jeunes afin d’éviter 
le décrochage scolaire et ses conséquences ; pour 
les plus âgés en intervenant sur l’insertion sociale et 
professionnelle, mais dans tous les cas avec l’ensemble des 
problématiques de famille, de santé, etc. qui les entourent.
« Nous insistons clairement dans notre nouvelle stratégie 
sur la période 11-18 ans, et le temps du collège, précise 
Véronique Pélissier. L’entrée en 6e est un moment charnière. 
Nous souhaitons renforcer la collaboration entre collèges 
et structures de prévention spécialisée, en lien avec 
les actions de prévention du décrochage scolaire du 
Département.»
Cette dynamique est déjà à l’œuvre à Villiers-le-Bel au 
collège Martin Luther King avec l’association IMAJ qui 
intervient sur l’est du Val d’Oise. « Poser une exclusion 
temporaire est souvent un fait générateur de décrochage 

scolaire explique Christophe Dieu, le principal du collège. 
Les élèves exclus récupèrent rarement les cours seuls. Il 
existe sur Villiers-le-Bel un dispositif innovant pour éviter 
cela. Les collégiens sont pris en charge par IMAJ et mènent 
une réflexion sur la sanction, à partir de jeux de rôles. Ce 
travail éducatif est mené conjointement avec le collège. 
Pour faciliter leur retour en classe, ils rattrapent également 
les cours manqués.»
En outre, les éducateurs de prévention spécialisée d’IMAJ 
ont le souci d’ouvrir l’horizon des collégiens au-delà de 
leur quartier. Ainsi les séjours de remobilisation scolaire 
qui « permettent aux jeunes, explique Valérie Cattin, chef 
de service de l’association IMAJ, de travailler dans le cadre 
d’un collectif soutenant, d’entraide entre pairs et d’attention 
privilégiée. Le séjour de révision du programme d’histoire 
pour les 3e se déroule en Normandie, à proximité des lieux 
phares de la Seconde Guerre mondiale afin que ce séjour 
soit porteur d’intérêt et que les jeunes se retrouvent dans 
une dynamique active dans leurs apprentissages.»
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     Infos et  réser vation :  sort iesnature.valdoise.fr 

Le Conseil départemental
aux côtés des Valdoisiens

Xavier Prat 
Directeur des services 
de prévention spécialisée 
de La Sauvegarde de 
l’Enfance du Val d’Oise

Quelle est l’activité de La Sauvegarde ?

La Sauvegarde de l’Enfance du Val d’Oise a développé, 
dès sa création en 1967, ses activités de protection de 
l’enfance sur tout le département et, parallèlement, 
celles de prévention spécialisée pour accompagner 
le développement de la Ville Nouvelle de Cergy-
Pontoise. Les 8 équipes d’éducateurs spécialisés 
interviennent au plus près des jeunes dans leurs 
quartiers à Pontoise, Cergy, Vauréal, Jouy-le-Moutier 
et Eragny-sur-Oise, leur environnement habituel et 
avec leur famille. 

Quelles sont les problématiques des jeunes de 
l’agglomération ?

Nos équipes éducatives accompagnent près de 2000 
jeunes de 11 à 25 ans issus de quartiers fortement 
touchés par la précarité, le chômage – des jeunes 
en particulier – et marqués par une massification 
des difficultés économiques et sociales et un 
creusement des inégalités. Pour prévenir tout risque 
de marginalisation sociale, nos axes prioritaires 
d’intervention concernent le décrochage scolaire, les 
difficultés de santé, de comportement, la formation 
professionnelle, l’insertion sociale de ces jeunes, la 
prévention de la délinquance, l’accès aux droits… 
en articulation étroite avec les services publics et 
partenaires associatifs de ce territoire.

Et sur les territoires d’Osny et de Saint-Ouen-
l’Aumône qui arrivent ?

L’implantation de deux nouvelles équipes de 
prévention spécialisée va permettre d’avoir une 
meilleure connaissance des difficultés de ce territoire 
élargi de la communauté d’agglomération et 
développer la coordination des interventions de 
prévention avec l’ensemble de ses acteurs pour agir 
avec plus d’efficacité en faveur de la solidarité, de la 
promotion sociale et de la réussite de cette jeunesse.

LE REGARD DU TÉMOIN

“Avec des jeunes peu familiers des cadres 
institutionnels, quand ils n’y sont pas franchement 
hostiles, nous devons adapter les modes d’intervention. 
Notre nouvelle politique de prévention spécialisée s’y 
emploie, en favorisant les expérimentations, par 
exemple pour toucher par le numérique les jeunes 
«invisibles», en risque de marginalisation.“

Marie-Christine 
Cavecchi 
Présidente du Département

On comprend bien que les adultes qui encadrent les jeunes 
doivent leur apporter, plus que des savoirs académiques, du 
savoir-être et du savoir-vivre. C’est encore plus vrai pour leurs 
aînés à qui il faut proposer des formes d’accompagnement 
diversifiées. L’association la Sauvegarde, qui suit un 
quart des jeunes de la prévention spécialisée dans le Val 
d’Oise, innove constamment dans ses pratiques et ses 
actions, rapporte Xavier Prat, le directeur des services 
de prévention : séjour éducatif, challenge sportif, réalisation 
de courts métrages… Par ailleurs, elle gère d’autres 
activités d’insertion : un Espace dynamique d’insertion 
« CESAME », une auto-école associative et des ateliers 
chantiers d’insertion (ACI) de transport solidaire, Roul’vers ; 
Liaisons douces & accessibilité ; Véloservices.» 
Les associations ne manquent pas d’idées ni d’initiatives. 
Elles pourront aller encore plus loin avec les prochains 
appels à projets du Département qui souhaite soutenir 
«Un projet qui fait rêver».

Le magazine du Département  •  VAL D’OISE

31



Photographie  : © Kevin TheardPhotographie  : © CinextraProductions-ElzevirFilms-France3ParisÎldeFrance

Ne cherchez pas la cité de l’espoir inscrite sur une carte du 
Val d’Oise. Et pourtant elle existe. Et sans doute à bien des 
exemplaires. C’est un état d’esprit plus qu’un nom. Mais 
c’est en l’occurrence le titre du film de Stéphanie Valloatto 
tourné avec les jeunes et les éducateurs d’Ermont.
On dit qu’un petit dessin vaut mieux qu’un long discours. 
Alors un film vaut encore mieux qu’un dessin. C’est vrai au 
moins pour la prévention spécialisée. S’il fallait indiquer la 
meilleure présentation de ce type d’action sociale, sans 
hésitation le choix porterait sur ce film documentaire.
Son précédent f i lm Caricaturistes, fantassins de 
la démocratie, remarqué à sa sortie en 2014, avait 
malheureusement pris une dimension supplémentaire 
avec l’attentat de Charlie Hebdo quelques mois plus 
tard. Les déplacements de la réal isat r ice pour 
présenter le f ilm lui avaient permis de rencontrer 
une jeunesse de banlieue bien plus diverse que 
la s t igmat isat ion générale qui  se développai t . 
Voulant y faire pièce, elle décide de faire un film positif, 
« pour changer de regard sur la jeunesse des quartiers, 
méconnue et décriée ». La rencontre fortuite mais décisive 
d’une éducatrice spécialisée d’Ermont, Sabah Marouf, 
l’amène à vouloir suivre le travail de cette équipe dans 
la ville. Et en faire le décor, sinon un personnage du film. 
« La confiance et le soutien de la Mairie d’Ermont sont 
immédiats et seront importants durant toute la production 
du film  » ajoute volontiers Stéphanie Valloatto. Coproduit 

par Cinextra Productions, Elzevir Films et France 3 Paris 
Île-de-France, avec le soutien financier du Département, 
de Val Parisis, des cars Lacroix et bien entendu de la Mairie 
d’Ermont, le film a été tourné de février à septembre 2019. 
À l’inverse des reportages superficiels et spectaculaires, 
Stéphanie Valloatto a pris le temps de l’immersion pour 
gagner la confiance des jeunes. 

LA
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ITÉ D
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LA PRÉVENTION SPÉCIALISÉE EN CHIFFRES

La Cité de l’espoir
un film tourné à Ermont

“Ce film est pour moi un combat car la jeunesse est 
l’avenir de notre pays. Même si un film est une goutte 
dans l’océan, je rêve que les plus sceptiques changent 
de regard sur les jeunes de banlieue. Je rêve que ces 
jeunes servent d’exemples positifs à d’autres jeunes en 
difficulté. Je rêve que l’on crée des postes d’éducateurs
spécialisés dans toutes les communes car ils offrent 
de vraies solutions. S’il y a un bilan à tirer de cette 
expérience, c’est celui-ci : montrer le meilleur pour éviter 
le pire. Choisir la prévention plutôt que la répression !“

Stéphanie Valloatto 
Réalisatrice
de « La Cité de l’espoir »

jeunes de 11 à 25 ans 
accompagnés chaque 
année

1/3 de filles, 2/3 de garçons

La moitié des contacts 
obtenus par les éducateurs 
dans la rue

x5000

Jérôme Carlier et Khadidiatou –
Extrait de La Cité de l’espoir. 

8 associations habilitées par le Département

ADPJ  (Association de Défense et de 
Prévention pour la Jeunesse)

Aiguillage

APS  (Association de Prévention 
Spécialisée de Saint-Gratien)

Fondation Opej

2 gestions directes : Ermont (gestion intercommunale) et 
Gonesse (gestion communale)

Budget : 10 millions d’euros dont 8 du Département

Contact EAJ  (Contact enfance 
adolescence jeunesse)

IMAJ  (Initiatives Multiples d’Actions 
auprès des Jeunes)

La Sauvegarde du Val d’Oise

Le Valdocco
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L’AVENTURE DU FILM COMMENCE

LA
 C

ITÉ D
E L’ESP
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IR

La diffusion est prévue sur France 3 Paris 

Île-de France dans le courant de l’année.

Il devrait être diffusé dans les collèges et lycées du 

Val d’Oise, présenté aux équipes de prévention et 

aux futurs éducateurs en formation. 

Ses producteurs visent les grands 

Festivals : Cinéma du Réel, Festival de la 

Rochelle, Étonnants Voyageurs, Festival 

de Films de Femmes de Créteil, FIPADOC 

Biarritz, RIDM – Rencontres Internationales du 

Documentaire de Montréal… 

Contact : 01 34 25 35 96

“Pour le Département, il n’y avait que de bonnes 
raisons pour soutenir le projet de Stéphanie 
Valloatto : d’une part aider à casser les stéréotypes 
affublés à la banlieue vue des ministères comme des 
rédactions de Paris, aux jeunes de quartiers de villes 
du Val d’Oise ; de l’autre, rendre visibles le travail 
accompli sur le terrain et les résultats obtenus par 
les éducateurs de la prévention spécialisée avec un 
engagement sans faille. Le résultat est admirable. 
Comme son titre, ce film est une formidable leçon 
d’espoir. Que les jeunes valdoisiens le découvrent !“

Véronique Pélissier 
Vice-Présidente du Conseil 
départemental déléguée à la 
Prévention spécialisée et à la 
Vie universitaire

Avec son opérateur, producteur et mari, Cyrille Blanc, 
ils ont sillonné la ville, suivi la rentrée des écoles, la vie 
des commerces, les entrainements au stade, mais surtout 
recueilli la parole des jeunes : « Ils m’ont livré énormément sur 
leur enfance, leurs difficultés, leurs doutes, leurs rêves… Il y a 
eu beaucoup de moments émouvants, touchants, joyeux…»
« Je porte sur les jeunes que j’ai f ilmés un regard 
d’admiration car ce sont des jeunes qui ne partent pas tous 
avec les mêmes chances dans la vie mais qui s’accrochent !
Ils sont attachants, volontaires courageux, talentueux.» 
Mais sans les éducateurs « ces jeunes pourraient chuter à tout 
jamais ! Le regard que je porte sur les éducateurs tels Sabah 
Marouf, Jérôme Carlier et Delphine Klatt est un regard “ Hors 
normes ” pour des éducateurs Hors normes, en référence 
au très beau dernier film d’Olivier Nakache et Eric Toledano. 
Ce qu’ils donnent chaque jour aux jeunes qu’ils accompagnent 
n’a pas de prix : l’estime de soi, la confiance, les clés pour leur 
avenir… Et il faut une sacrée dose d’humanité et d’amour pour 
y croire encore et encore et insuffler à cette jeunesse l’espoir.» 
Il faut ajouter à ces éloges la réalisatrice elle-même. Une 
grande dose d’humanité était aussi nécessaire pour obtenir 
la confiance des jeunes et des éducateurs et partager la 
parole de ces aventuriers du quotidien. L’humanité inspire la 
confiance et la confiance nourrit l’espoir.
Retrouvez l’interview complète de Stéphanie Valloatto sur valdoise.fr

Stéphanie Valloatto et Cyrille Blanc avec Al Assane. 

Sabah Marouf et Israa – extrait de La Cité de l’espoir
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Boucle
d’Auvers-sur-Oise : 33km

Avenue Verte
Paris-Londres : plus de 80 km

Boucle
de Théméricourt : 32km

La Seine à vélo
Vétheuil → La Roche-Guyon

Boucle
de la Roche-Guyon

La Seine à vélo
Herblay-sur-Seine → La Frette-sur-Seine → Cormeilles-en-Parisis

L’Oise

Le vélo : un bon plan dans le Val d’Oise
Les élus départementaux ont adopté en décembre dernier le Plan vélo du Val d’Oise pour accompagner 
et favoriser le développement souhaitable de la pratique ; la rendre plus facile et plus sûre sur tout le 
territoire. Après un fort investissement sur le vélo loisir,  le Département a l’ambition d’améliorer les 
déplacements du quotidien, vers la gare, le travail ou l’école. Le plan vélo est donc conçu pour traiter 
la diversité des besoins et des attentes, en associant les collectivités et les usagers.

Compléter le maillage du territoire

Faciliter le vélo comme moyen de transport du quotidien

Développer des services à destination des cyclistes

Soutien financier du Département

5 millions d’euros en 2020

Le Val d’Oise compte déjà 914 km de voies 
aménagées avec des itinéraires de référence  :
•  L’Avenue Verte Paris-Londres : plus de 80 

km dans le Val d’Oise ; 
•  les Boucles du Vexin : Auvers-sur-Oise 

et Théméricourt déjà ouvertes, celle de 
La Roche-Guyon à venir.

En juin, sera inaugurée La Seine à Vélo, 
plus de 400 km d’itinéraires le long des 
départements de l’Axe Seine, avec 2 secteurs 
dans le Val d’Oise : Herblay-sur-Seine / La 
Frette-sur-Seine / Cormeilles-en-Parisis ; 
Vétheuil / La Roche-Guyon.
Le Département a consacré 1 million d’euros 
en 2019 aux études et travaux d’itinéraires dédiés aux modes actifs. Il prévoit de consacrer 5 millions d’euros en 2020 sur 
son réseau routier pour y accroître les réalisations de bandes ou de pistes cyclables.

L’absence de stationnement sécurisé est un frein à l’usage 
du vélo. 
Le Département encouragera le déploiement du stationnement 
aux abords des gares, des établissements d’enseignement, 
d’aires de covoiturage… 
•  Dans les collèges, le Département va compléter les équipements 

de stationnement destinés aux vélos et aux nouveaux modes de 
déplacement comme la trottinette.

•  Beaucoup de vélos ne sont pas utilisés faute de solution de 
réparation. Des ateliers comme Véloservices à Cergy et Solicycle 
à Bezons proposent des services de réparation, des « repair café » 
animés par des  bénévoles permettent aussi d’apprendre à réparer son vélo.

•  Il faut mieux faire connaître ces services et pouvoir mobiliser des professionnels sur des engins comme les vélos à 
assistance électrique, développer les services le long des itinéraires cyclables : promotion du label « Accueil vélo » qui 
garantit une qualité de services aux randonneurs…

En plus des 5 millions d’euros prévus pour agir sur le réseau 
routier départemental, le Département subventionne 20% des 
projets d’investissement en faveur du vélo loisir ou du quotidien  
(aménagement d’itinéraires cyclables ou équipements) dans le 
cadre du dispositif d’Aide aux communes.

Les partenaires financiers
Le plan vélo du Val d’Oise est cohérent avec celui de la Région 
Île-de-France qui peut subventionner jusqu’à 50% des projets 
d’investissements des collectivités pour le vélo du quotidien.
Île-de-France Mobilités prévoit de démultiplier les consignes Véligo 
pour stationner son vélo en gare en toute sécurité.
Pour les particuliers, Île-de-France Mobilités aide à l’achat d’un vélo 
électrique : subvention de 50 % avec un plafond de 500 euros.

Dans le Val d’Oise, la moitié des déplacements 
représente des trajets de moins de 5 km, ce qui rend 
l’usage du vélo pertinent. L’aménagement des rues et 
des grands axes doit être adapté à chaque situation :
•  Pour faciliter le rabattement vers les 82 gares aussi 

bien les grands pôles-gares comme Ermont-Eaubonne 
ou Argenteuil que les petites et moyennes gares ;

•  Pour sécuriser les trajets vers les établissements 
d’enseignement ;

•  Pour rejoindre les pôles d’emplois comme Cergy-
Préfecture et Roissy mais aussi ceux de la Défense ou 
du secteur de Saint-Denis / Saint-Ouen.

“Avec ce plan ambitieux, le Département souhaite 
accompagner les collectivités dans la réalisation de 
pistes cylables et de services associés. Nous devons 
faire plus pour favoriser la pratique du vélo comme 
moyen de transport alternatif mais aussi comme 
loisir.”

Philippe Rouleau 
Vice-Président du Conseil 
départemental délégué
aux Transports
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est déjà là : une reconversion au bio de 
plantations locales et des fèves aux arômes 
fruitiers remarquables.
Même esprit solidaire à l’atelier de la 
chocolaterie dans le Val d’Oise. « Une 
majorité de notre personnel, confie Fabien 
Abondo, est en situation de handicap 
comme Eva, malentendante, ou Elodie, en 
fauteuil roulant. L’aménagement comme le 
management est personnalisé ». Ceci a valu 
au Févier d’or le statut d’entreprise adaptée.
Mais le handicap n’empêche pas la 
réalisation de chocolats d’excellence. 
Vous en jugerez vous-même avant que ne 
carillonnent les cloches de Pâques. Une 
irrésistible famille d’hippopotames vous y 
attend pour un voyage gustatif aux sources 
d’un chocolat authentique.

Première surprise à votre arrivée au Févier 
d’or à Saint-Ouen-l’Aumône : vous êtes 
immédiatement enveloppés de senteurs 
douces et sucrées. La seconde naît de la 
rencontre avec Nadine Abondo, sa créatrice. 
Une personnalité rare qui incarne en toute 
simplicité une profonde humanité. « Ce 
projet entrepreneurial est ma vision de la 
vie. Un trait d’union entre les plantations 
de cacaoyers du sud Cameroun où j’ai 
grandi et le Val d’Oise où je me suis réalisée 
professionnellement comme directrice 
d’ESAT.» Si le projet a maturé quelque temps, 
il offre 3 ans après sa création une belle 
illustration de l’économie sociale et solidaire. 
Une entreprise engagée
Singularité notable parmi les milliers 
de chocolateries françaises, Le Févier 
d’or a fait sien le concept de « l’arbre 
à la tablette » (tree to bar en anglais). 
« À Sangmelima, notre ville natale, mon 
mari et moi avons créé sur place une 
coopérative. Le vrai défi ? Organiser, en 
étroite collaboration avec 150 producteurs 
et 8 ingénieurs agronomes de l’ISTOM 
une culture responsable du cacao tout en 
assurant une bonne productivité, garante 
de la pérennité de l’activité. » Et le résultat 

Plus d’informations 
sur lefevierdor.com

Plus d’informations sur 07 49 48 40 68

Contacts : 
Julie Guerimand : j.guerimand@hubebi.com 
ou Laurence Taupin : l.taupin@hubebi.com 

Plus d’informations sur saloneffervescence.fr

BON À SAVOIR !

La vie en chocolat 
Concilier business et engagement solidaire et environnemental peut paraître 
utopiste. C’est pourtant le pari relevé par Nadine Abondo qui a fait du chocolat 
d’excellence le terrain d’action de sa petite entreprise.

Un tremplin pour l’avenir
Au fil des années, la Cité de l’Avenir s’est affirmée pour devenir un outil 
au service du retour à l’emploi ou en formation des jeunes de 16 ans et 
plus. Le concept ? Un dispositif complémentaire de Pôle Emploi et des 
Missions locales mené avec le concours de chefs d’entreprises, cadres, 
professeurs et artisans. Au programme de ce suivi personnalisé: des cours 
de diction, de rédaction de CV et lettres de motivation, des interventions 
de dirigeants. Cet accompagnement gratuit est mis en œuvre tous les 
vendredis hors vacances scolaires au sein de la Chambre de Commerce 
et d’Industrie du Val d’ Oise à Cergy. Comme marraine de l’édition 2020, 
c’est la championne Véronique Mang qui succède à la Présidente du 
Département, Marie-Christine Cavecchi.

Mécénez l’EBI
É c o l e  d ’ i n g é n i e u r s 
e n  b i o - i n d u s t r i e s   : 
a g r o a l i m e n t a i r e , 
c o s m é t i q u e , 
e n v i r o n n e m e n t , 
pharmaceutique, l’Ecole 
de biologie industrielle 
(EBI) peut s’enorgueillir 

de ses références ; par exemple sa 2e 
place au top 20 des écoles d’ingénieurs 
sur l ’axe entrepreneur iat selon le 
classement 2019 des Echos. D’ailleurs 
l’EBI a été 6 fois lauréate sur 7 concours 
d’innovation présentés en 2019. Pour 
soutenir cette dynamique, l’école propose 
aux entrepreneurs de devenir mécènes. 
En nature, par le don de matériels ou de 
matières premières ; en compétences 
par le coaching ;  ou en mécénat 
philanthropique pour aider la mobilité ou le 
développement des projets, entre autres.

C’est vrai !
Forte du succès de ses différentes boutiques 
éphémères, la Chambre de métiers et de 
l’artisanat ouvre à Enghien-les-Bains un 
espace pérenne. Baptisé « C’est vrai » – un clin 
d’œil à Mistinguett native de la commune – 
le concept store entend faire découvrir la 
créativité des artisans valdoisiens autour de 
3 univers : mode et accessoires, décoration 
intérieure et gourmandises. Des animations, 
comme le tressage végétal ou encore la 
déco écolo, seront également proposées sur 
inscription.
Du mardi au samedi, de 10h à 19h
16 rue du Général de Gaulle,
Enghien-les-Bains

Effervescence, 
8e édition 
Rendez-vous à la 8e édition 
du salon du savoir-faire de 
l’Ouest parisien. Plus de 
250 exposants, PME/PMI 
du Val d’Oise, industriels 
ou services aux entreprises 
y représenteront leurs 
spécialités. La formule 
p r o p o s é e  p a r  l e s 
organisateurs renouvelle le principe du speed meeting business avec 
un temps d’échanges et de mise en relation privilégiés. Une formidable 
opportunité pour les chefs d’entreprises des PME/PMI de nouer des 
contacts stratégiques rapides. Le salon est ensuite ouvert à tous les 
visiteurs l’après-midi. Il sera également rythmé par la remise des Trophées 
Effervescence Innovation, #MadeIn95, et Création d’entreprise.
Salon Effervescence, 31 mars, Hippodrome d’Enghien-Soisy

Les trinitario, qui sont 
un hybride de criollo et 
de forastero. Leurs fèves 
ont un arôme fleuri qui se 
rapproche du criollo.

Les forastero avec 
un arôme amer et 
légèrement acide.

Les criollo sont les 
premiers cacaoyers 
connus pour avoir été 
cultivés par les Mayas. 
Leur cabosse est pointue 
et rougeâtre, leurs fèves 
rondes et blanches, avec 
un arôme délicat. Ils ne 
représentent que 1 à 5% 
de la production mondiale 
de cacao.

Le Cameroun 
5e producteur mondial 
de cacao

Les cépages de cacao 
utilisés par le Févier d’or :

Févier d’or
ZA des Béthunes 
10, avenue du Fief - La mare 2, cellule 25
Saint-Ouen-l’Aumône 
Ouvert du lundi au samedi de 9h à 18h
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Ermont-sur-Mississippi

Rendez-vous sur l’agenda participatif du Département 
sur valdoise.fr
Annoncez les manifestations que vous organisez ou consultez
les bons plans : des centaines d’événements partout et pour tous.

À ne pas manquer :

Muddy Gurdy Melvin Taylor Cory Seznec
et Malted Milk

Passée la surprise de trouver 
une vielle à roue dans un concert 
de blues, on est vite subjugué 
par l’accord magique que son 
instrumentiste, Gilles Chabenat, 
crée avec la chanteuse et guitariste 
Tia Gouttebel et le percussionniste 
Marc Glomeau. Le trio séduit les 
plus grands jurys ; révélation du 
festival Les Nuits de l’alligator, il a 
été sélectionné pour participer en 
janvier dernier à la Nouvelle-Orléans 
au principal festival dédié à la 
musique Folk en Amérique du Nord.

12 mars 20h30 
Espace jeunesse 

Le Mississippi, il en est originaire. Et 
s’il a vécu son enfance à Chicago, 
le « guitar hero » a inscrit le blues 
dans le titre de ses premiers 
albums, avant de se produire 
sur les scènes du monde entier, 
aux côtés de Carlos Santana, 
BB King ou George Benson. 
Compositeur autant qu’interprète, 
il a inventé son propre style, 
mélange de jazz, de blues, de 
rock et de soul. C’est une légende 
vivante qu’a invité Ermont blues.

13 mars 20h30
Théâtre Pierre-Fresnay

Le dernier concert partage la 
scène entre Cory Seznec et Malted 
Milk. Le premier, franco-américain, 
se définit comme un « vagabond 
musical ». On l’a vu au Kenya, à 
Addis-Abeba ou à Penvenan en 
2019 pour préparer son nouvel 
album d’une musique métissée 
de multiples influences. Malted 
Milk est « le soul band le plus 
redoutable du continent ». Son nom 
vient d’une chanson de Robert 
Johnson, un guitariste ancien 
du Mississippi   ; évidemment.

14 mars 20h30
Théâtre Pierre-Fresnay

Succès oblige, le festival de blues d’Ermont revient ; 
trois soirs pour célébrer la musique du sud des États-
Unis. Après le classique ou le jazz, le blues tient son 
festival valdoisien de référence.

La citation est banale mais inévitable. La chanson de Johnny Halliday bien 
sûr : « Toute la musique que j’aime Elle vient de là elle vient du blues ». 
Mais les paroles sont d’un Corse, Michel Mallory. Et l’on entendra vibrer 
à Ermont un instrument qu’on imagine plus volontiers au sein d’un 
groupe de musique traditionnelle bourbonnaise : la vielle à roue. Le 
trio Muddy Gurdy, qui est allé enregistrer dans le nord du 
Mississippi, donnera la preuve que le blues convient à tous 
les instruments. 
C’est aussi un langage universel : « J’y mets mes joies, j’y 
mets mes peines, Et tout ça devient le blues » Arnaud 
Fradin, créateur du groupe Malted Milk, disait la même 
chose à Rolling Stone pour la sortie de l’album 
Love Tears and Guns : « la musique sert avant 
tout à ça : mettre des mots et des notes sur 
l’actualité. Et puis faire vivre tout ça sur 
scène ! » Le blues, musique ô combien 
vivante ; démonstration à Ermont !

Ermont, les 12, 13 et 14 mars
ermont.fr
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D’une année passée en 
Australie, Magda a ramené 
un réci t  p icaresque et 
une détermination à toute 
épreuve. Lecture indispen-
sable à qui doute de l’avenir.

Voyage austral
Magda Malarz
Auteurs indépendants

21 mar.
Le fameux semi-marathon 
de Saint-Witz n’est qu’une 
des 8 formules proposées 
aux 2 000 participants pour 
courir ou marcher entre 
900 m et 23 km.

Saint-Witz
semi-marathon-saint-witz.fr

21 mar.
Un concert entre contem-
plation et transe, silence et 
musique où nous emmène 
le trio de Naïssam Jalal.

Auvers-sur-Oise 
Maison de l’Île 21h
auversjazz.com

21 mar.
Écrit en 1442 par Martin Le 
Franc, Le Champion des 
Dames est un plaidoyer de 
la cause des femmes ; luth 
et vielle accompagnent les 
chanteurs.

Écouen
Musée national de la 
Renaissance 17h30
musee-renaissance.fr

13 mar.
Une journée pour retrou-
ver le rythme irrésistible du 
cinéma burlesque, avec les 
films des maîtres du genre : 
Buster Keaton et les Marx 
Brothers.

Beauchamp
Salle des fêtes 20h30
ville-beauchamp.fr

22 mar.
Un trio d’instrumentistes, 
clarinette, violoncelle et 
piano, pour un trio de com-
positeurs : Brahms, Fauré et 
Zemlinsky.

Eaubonne
L’Orange bleue 16h
eaubonne.fr

21 mar.
Labellisée ville d’art et d’his-
toire, Pontoise conserve de 
multiples traces de son riche 
passé que cette visite gui-
dée permettra de découvrir.

Pontoise
Office de tourisme 14h30
ot-cergypontoise.fr

Jusqu’au 15 mar.
La création 2020 de la com-
pagnie Hubert Jappelle est 
une comédie de Marivaux. 
Un régal de fantaisie, de 
subtilité et de virtuosité.

Éragny-sur-Oise
Théâtre de l’Usine
theatredelusine.net

23 mar. au 4 avr.
Babar, l’artiste pas le per-
sonnage,  dép lo ie une 
fresque de 12 mètres de 
long. Une chaîne humaine 
pour dire l’indispensable 
fraternité. 

Roissy-en-France
L’Orangerie
roissyenfrance.fr

14 mar.
L’énergie du groupe Green 
Duck se conjugue avec 
humour sur scène. C’est un 
des nouveaux talents de la 
scène celtique française.

Mériel
Espace Rive gauche 20h30
ville-de-meriel.fr

22 mar.
Appelé aussi la Beaumon-
toise, 4 randonnées en forêt 
de Carnelle et ses environs. 
Elle fête ses 30 ans, alors 
bon anniversaire.

Beaumont-sur-Oise
crdp95.com

20 mar.
Un concert de Lou-Adriane 
Cassidy, en tournée euro-
péenne. Et ,  pour vous 
met tre en appét i t ,  des 
assiettes québécoises à 
déguster.

Saint-Gratien
Théâtre Jean Marais 20h45
ville-saintgratien.fr

Jusqu’au 28 mar.
Le festival de littérature jeu-
nesse s’étale sur un mois 
mais le temps fort est la clô-
ture avec rencontres, ate-
liers et spectacles.

Arnouville
Espace Charles Aznavour
roissypaysdefrance.fr

Revigorant Marche ou cours La quête
de l’invisible

Gloire
aux femmesBurlesque Classiques

Pontoise
médiéval

La Mère
confidente

Un pont entre 
les hommes Saint-Patrick Le brevet

du randonneur
Soirée
québécoise Lisez jeunesse !

Jusqu’au 17 mai.
Avec le vert en toile de fond, le Festival des couleurs du 
Plessis-Bouchard vous embarque pour une odyssée nature. 
Un vingtaine d’événements et une centaine d’artistes : 
exposition, spectacles, concert, land art... comme un 
cadeau de printemps.

Le Plessis-Bouchard
ville-le-plessis-bouchard.fr

Sauvage et nature

Photographies : © Siphotography ; @Andrys Lukowski ; @The Green Duck ; @John Londono Photographies : © ALexandre Lacombe ; @Catalina Vicens ; @Jean-Baptiste Millot

Jusqu’au 27 mar.
Le festival des tréteaux 
propose une édition éclec-
tique, du jazz du burlesque, 
du classique et des ateliers 
d’initiation à l’escrime et à la 
danse baroque.

Cergy-Pontoise
theatre-en-stock.com

Oyez, Oyez
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25 avr.
Tous les 2 mois, la ville propose 
des stages d’improvisation 
théâtrale, une manière ludique 
de développer son imaginaire 
et la confiance en soi.

Saint-Brice-sous-Forêt 
Centre Lionel Terray 
13h30
saintbrice95.fr 

24 au 26 avr.
La formule Week-end en 
famille réunit du théâtre, 
La Mécanique du hasard, 
du ci rque avec Somos 
et l ’enfance de Mozar t 
raconté à d’autres enfants.

Cergy-Pontoise 
Points communs
points-communs.com

2 avr.
Le musicien tunisien a intro-
duit l’oud dans le jazz, ou 
des percussions indiennes 
dans son dernier album. 
Un véritable concert de 
musique du monde

Enghien-les-Bains
Centre des arts 20h30
cda95.fr

24 avr.
Jeanfi a réussi à concilier son 
métier de stewart à Air France 
et sa vocation d’humoriste, 
inspiré de son Nord natal, 
jusqu’à l’Olympia en janvier.

Louvres
Espace culturel
Bernard Dague 20h30
ville-louvres.fr

29 avr.
Cinéma, théâtre, chroniques 
télé, spectacle, séries… Florent 
Peyre est un touche-à-tout de 
talent. La preuve avec ce nou-
veau one-man-show.

Sannois
Centre Cyrano
de Bergerac 20h30
ville-sannois.fr

18 et 19 avr.
Le salon du terroir y accueille 
des producteurs, artisans, 
vignerons, produits de la 
ferme... et plus de 80 voi-
tures et motos.

Méry-sur-Oise
Château de Méry
merysuroise.fr

24 au 26 avr.
Plus d’une centaine d’expo-
sants des spécialités culi-
naires au savoir-faire tradi-
tionnel. Une ferme et des 
ateliers à destination des 
plus petits.

Montmorency
Parc de l’hôtel de ville
ville-montmorency.fr

3 avr.
Traduction : printemps Ama-
zigh ou berbère. Un spectacle 
musical et dansant célèbre 
cette culture, toujours vivace 
en Afrique du Nord.

Sarcelles
Espace Venise 20h
sarcelles.fr

2 avr.
Un repas de famille où la 
danse et la musique rem-
placent les paroles et où les 
spectateurs entourent les 
artistes, comme des convives.

Taverny
T h é â t r e  M a d e l e i n e 
Renaud 20h30
ville-taverny.fr

18 avr.
Le groupe Télamuré Tarantella 
Roots incarne le renouveau de 
la tarentelle italienne. Venez 
danser et chanter comme 
dans les fêtes d’autrefois.

Persan
Médiathèque Boris Vian
16h
ville-persan.fr

28 avr.
Dans l’obscurité, nos sens 
s’exacerbent. Les 7 danseuses 
de la compagnie 7273 y évo-
luant amènent le spectateur 
à de nouvelles perceptions.

Bezons
Théâtre Paul Éluard
20h30
bezonstpe.fr

ImproEn familleDhafer Youssef Décollage
immédiat

Florent PeyreAu salon

Les Naturelles

Tasfut
N’ImazighenConvives La Méditerranée Nuit

2 et 26 avr.
La rencontre d’artistes avec les élèves des conservatoires 
donnent lieu chaque année à des propositions originales 
et de haute qualité. Ceux des bords de Seine donneront à 
Argenteuil un concert en images, Je pince donc je sonne, à 
base de guitare, harpe et contrebasse. D’autres conservatoires 
accompagneront les déambulations théâtrales d’Annibal et 
ses éléphants évoquant la vie au vieux pays de Goussainville.

Argenteuil
Le Figuier blanc 20h30
valdoise.fr

25 avr.
Les Orgues de Barback chez eux, 25 ans après leurs débuts. 
Quercy-Pontoise, voire Marcelle de Sarcelles, rappellent 
qu’ils n’ont ont pas oublié le Val d’Oise. Toujours aussi 
joyeux et créatifs dans un concert spectacle à l’image de leur 
« étonnante aptitude à se réinventer sans jamais se perdre ». 

Jouy-le-Moutier
Théâtre de Jouy 20h30
jouylemoutier.fr

Goussainville
Place Hyacinthe Drujon
20h30

En scène

Retour aux sources

Photographies : © Pierre Florent ; @Arno Lam ; @Film argenteuillais ; @Ville de Sarcelles ;   @Victor Delfim

31 mar.
« Tu rêves » lui opposait-on. 
Non, Suzane est la révélation 
2019, vue dans tous les festi-
vals. Le mariage réussi de l’élec-
tro et de la chanson française. 

Cormeilles-en-Parisis
Théâtre du Cormier
20h45
ville-cormeilles95.fr

Suzane

Photographies : ©C. Raynaud de Lage ; @Pascal Ito ; @Ville de Montmorency ; @Ville de St-Brice-
sous-Forêt ; @David Desreumaux ; @Grégory Batardon ; @ Pascal Ito Le magazine du Département  •  VAL D’OISE
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Seine

Oise

 Musée de l’Outil

  Musée archéologique 
départemental

  Musée national 
de la Renaissance

 Maison du Docteur Gachet

 Île de Loisirs à Cergy

 Abbaye de Royaumont

 Abbaye de Maubuisson

 Château de Villarceaux

 Château d’Auvers

 Château de la Roche-Guyon

Plumes et Cie
L’exposition prêtée par 
le Département propose 
de vous faire découvrir 

le monde des oiseaux et de vous 
plonger dans un univers fascinant à 
l’aide de panneaux, des mobiles et 
des tablettes tactiles. Une exposition 
spectaculaire, interactive et sonore.

Cœur cousu
Un spectacle tiré du livre 
de Carole Martinez, prix 
Renaudot des lycéens. Le 

destin bouleversant d’une Andalouse 
aux pouvoirs surnaturels capables de 
sublimer le quotidien. Des marionnettes 
insolites et des chants flamenco 
attendent les jeunes spectateurs dans 
l’intimité de l’atelier de couture. Ils 
peuvent auparavant participer en famille 
aux ateliers de création de marionnettes.

Premières 
Rencontres
Les plus jeunes 
spectateurs ont 6 mois, 

et les plus âgés 5 ou 6 ans seulement. 
Animée par la compagnie Acta, la 
biennale européenne Art, petite 
enfance et spectacle vivant offre 
plus de 80 représentations de 10 
spectacles venus autant d’Allemagne, 
de Belgique et des Pays-Bas que de 
France. Le Département y soutient la 
création d’un spectacle. En 2020, c’est 
Bleu. Marionnettes et objets sonores 
immergeront les enfants dès 12 mois 
dans la couleur et un univers aquatique, 
céleste et nocturne.

Sortie nature 
sur la trace 
des animaux

Les animaux se déplacent beaucoup 
dans la forêt, pour se nourrir, 
chercher un endroit pour dormir, se 
cacher des prédateurs. Que font-ils 
dans la journée ? Sont-ils proches 
des humains ou cherchent-ils à 
s’en éloigner ? Quelles relations 
entretiennent-ils avec l’homme ? 
Une sortie nature du Département.

Monsieur 
Lune
Conte illustré.
Tiré du livre disque 

illustré ‘Le dernier jour‘ Monsieur Lune 
raconte l’histoire d’Emile, amoureux 
de la belle Louise, qui n’a plus qu’un 
jour pour lui déclarer sa flamme. 
Une étrange boîte va peut-être 
bouleverser ses plans.

Natchav
Un thriller en théâtre 
d’ombres, une réflexion 
sur le thème de la 
liberté car l’histoire est 

celle d’un cirque ambulant dont un 
acrobate se retrouve en prison. Ses 
compères imaginent une évasion 
spectaculaire, pleine d’ingéniosité 
et de rebondissements. Les ombres 
projetées et les manipulations à vue, 
accompagnées de musique en direct, 
créent une atmosphère propice à 
l’imaginaire.

L’après-midi Votre soirée

Bibliothèque Aimé Césaire 
Montmorency 
2 au 18 avril 
01 39 64 05 34 Maison Jacques Brel, Villiers-le-Bel

4 avril, 16h - ville-villiers-le-bel.fr

16 mars  au 4 avril - acta95.net

Bois de Morval 
Cléry-en-Vexin 
4 avril, 15h  
Inscription obligatoire sur valdoise.fr

Espace Saint Exupéry 
Franconville 
2 avril, 20h 
ville-franconville.fr

Théâtre Roger Barat
Herblay-sur-Seine
3 avril, 20h45 
herblaysurseine.fr

En mars et avril, les bouts 
de choux sont à l’honneur 
avec une programmation 
rien que pour eux. 
Lectures, expositions, 
ateliers, spectacles..., 
demandez le programme ! 

À voir aussi !

Plus d’informations sur valdoise.fr/agenda

Photographie  : © Sébastien RostPhotographie  : ©Walter G. Breuer Le magazine du Département  •  VAL D’OISE
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LES MOTS FLÉCHÉS DE PHILIPPE IMBERT - LE VÉLO DANS LE VAL D’OISE -

A
E

P A A A T A S A N A G
L E C T R I Q U E A E

A A C C U E I L V E L O
I N R I A S I A A A A L
A V E L O A A A L A C E
D E P L A C E M E N T S
A L A A A A P I S T E A
C O L L E G E S A R A S
A A S E I N E A V E L O

N’est pas un
correspondant

de guère
Romains   Pronom

Gagnez un REPAS 
pour deux personnes

coup de coeur

ÇA VOUS DONNE FAIM ?

Rendez-vous sur : 
valdoise.fr, rubrique
Ils font le Val d’Oise

ALORS...À vous de jouer !

ON VOUS y EMMÈNE !
“Un automobiliste e�ectue le trajet 
Cergy-Argenteuil (24,4 km), il a le choix entre : 
Itinéraire A, rouler à 73 km/h de moyenne avec 
un bouchon de 11,3 km limitant sa vitesse à 3km/h. 
Itinéraire B, rouler à 42 km/h avec un bouchon
de 7,2 km limitant sa vitesse à 5,6 km/h...
Que doit-il choisir..?”

Et t’as répondu quoi...?

“Son vélo.”

...

42, Grande Rue

Valmondois

Réservations au 01 34 69 54 11

Le goût des souvenirs
Millefeuilles de betterave 
au fromage frais et sa 
vinaigrette sucrée salée

Neway Partners

LES MOTS FLÉCHÉS DE PHILIPPE IMBERT 
LE VÉLO DANS LE VAL D’OISE

Retrouvez les réponses dans les newsletters 
du Département. Abonnez-vous sur valdoise.fr

Au détour des 
chemins des bords 
de l’Oise, on fait 
parfois d’inattendues 
découvertes et 
de savoureuses 
rencontres. Comme 
au Café des filles à 
Valmondois. 
 
S’il y a un endroit où les 
habitants de Valmondois 
aiment à se retrouver, c’est 
bien ici, à deux pas de la 
mairie et de l’école. Au-delà 
de la table, le Café des 
filles est un véritable lieu de 
rencontre, d’échange et de 
mixité qui s’ouvre aussi aux 
artistes locaux. Et si vous en 
faisiez votre nouveau port 
d’attache ?

Retour aux sources
Sitôt franchi la porte, 
laissez-vous happer par 
l’esprit des lieux. Un décor 
plein d’authenticité où tout 
objet a son histoire. Vieux 
comptoir en zinc, tables 
en bois, objets chinés, 
luminaires art déco, florilège 

de cartes postales reçues au fil du temps…! 
Pour vous accueillir et vous ravir le palais, un 
duo fraternel, Nadège et Emeline, unies et 
réunies dans ce projet de vie depuis 2013. 
« L’idée était de faire renaître les lieux que 
nous avions connus pendant notre enfance 
pour y retrouver le sens de la convivialité 
et le lien entre les gens. » À l’image des 
restaurants de naguère, comme le fameux 
Ratapoil que tenaient leurs parents dans le 
village, ou encore ceux que leur grand-père 
aimait à leur faire découvrir. 

Une cuisine comme à la maison
La carte à l’ardoise que propose ce 
charmant tandem est comme volée au 
temps. Une cuisine intuitive et chaleureuse 
qui s’improvise, se ressent, se réinvente 
chaque jour suivant le marché, la saison 
et l’inspiration des deux sœurs. Ce jour-là, 
pour déjeuner, du simple et du bon tel ce 
savoureux croustillant pommes camembert. 
Pour suivre, une joue de bœuf confite à 
souhait. Les assiettes sont généreuses mais 
on est heureux de pouvoir encore saucer 
son assiette avec son pain. Une note sucrée 
pour la fin ? Vous ne laisserez pas une 
miette de ce délicieux moelleux au chocolat.

Pour Nadège et Emeline, le plaisir de 
manger va toujours de pair avec la 
convivialité. Laissez-vous transporter !

Au Café des Filles à Valmondois.
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Collection Claude et Françoise Pigeard

ENTRÉE GRATUITE

VENEZ, VOUS REVIENDREZ!Rue de la Mairie - 95420 WY-DIT-JOLI-VILLAGE • Tél. 01 34 67 00 91 / 01 34 33 86 00 
contact.musees@valdoise.fr • www.valdoise.fr/musee-de-loutil

MUSÉE OUVERT DU 1ER AVRIL AU 29 NOVEMBRE, DU MERCREDI AU VENDREDI,  DE 13 H À 17H30 ET LES WEEKENDS ET JOURS FÉRIÉS DE 13H À 18H.
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Le Conseil départemental  
soutient la culture en Val d’Oise

GROUPE DE LA MAJORITÉ DÉPARTEMENTALE : UNION POUR LE VAL D’OISE (UVO)  
Le Conseil départemental à vos côtés, chaque jour.

Le quotidien et l’avenir des Valdoisiens 
au cœur de nos engagements
Les 15 et 22 mars prochains, vous élirez votre maire et 
son équipe municipale pour les 6 prochaines années. 
Ces élections sont essentielles pour faire vivre notre 
démocratie. Animateur de la vie locale, aménageur, 
gestionnaire, porteur de projets, défenseur de son 
territoire… le maire est aujourd’hui sur tous les fronts, 
véritable pilier sur lequel les habitants peuvent compter. 

Nous profitons de cette tribune pour rendre un hommage particulier aux 184 
maires Valdoisiens qui s’engagent au quotidien au service de leurs concitoyens, 
« ils forment la trame de notre République » comme le rappelait notre Présidente, 
Marie-Christine Cavecchi, lors de ses vœux le 13 janvier dernier. Le Conseil 
départemental et notre Majorité sont à leurs côtés pour préparer l’avenir du 
Val d’Oise !
Préparer l’avenir
Nous évoquons régulièrement l’avenir de notre département, fondement 
de notre engagement et de notre programme pour lesquels vous nous avez 
accordé votre confiance en 2015. Notre Majorité s’attache à offrir à chaque 
Valdoisienne et Valdoisien les meilleures chances de réussir ! 
Cette réussite commence dès le plus jeune âge, c’est pourquoi nous 
accompagnons les communes avec les aides départementales pour soutenir la 
construction ou la rénovation de crèches ou d’écoles.  
Département le plus jeune de France et à la démographie croissante, le 
Val d’Oise a des devoirs et une ambition pour notre jeunesse. Nous avons ainsi 
renforcé notre financement aux travaux de maintenance dans nos collèges qui 
s’élève à près de 25 millions d’euros pour 2020. Parallèlement, nous investirons 
plus de 100 millions d’euros d’ici 2022 pour la construction, l’agrandissement et 
la restructuration de collèges.  
Cette volonté de réussite nous a conduits à nous mobiliser aux côtés de la 
Région Île-de-France, qui a engagé un plan d’investissement d’un milliard 
d’euros pour le Val d’Oise et pour défendre l’Est de notre département. Suite 
à l’abandon brutal d’EuropaCity, l’aménagement du Triangle de Gonesse est 
désormais menacé. Ce projet global, comprenant notamment des équipements 
culturels et de loisirs ainsi qu’une ferme urbaine, et concerté avec les habitants, 
était une véritable opportunité pour l’attractivité de notre territoire. 
Nous avons déposé un recours gracieux auprès du Premier Ministre, en sa 
qualité de Président du Conseil de défense écologique, pour qu’il retire cette 
décision infondée mettant un terme à plus de quinze ans de travail, à des milliers 
d’emplois à la clé et à 3 milliards d’euros d’investissement privé ! 
Priorité aux transports Valdoisiens !
L’amélioration des déplacements est l’une des priorités des Valdoisiens. 
Cette demande légitime nous renforce dans les orientations que nous portons 
au service des mobilités du quotidien.  
Outre le prolongement de l’A16 que nous avons accompagné avec la création de 

Pour une nouvelle fois, la majorité départementale a 
fixé à 0% le taux directeur d’évolution des dépenses 
des établissements et services sociaux et médico-
sociaux de notre département.
En renouvelant, d’année en année, ce gel dans 
l’évolution des dépenses, la majorité détériore les 
conditions d’accueil des personnes âgées ou en 
situation de handicap ou les enfants en danger 
accueillis dans les établissements comme les 

conditions de travail des personnels qui s’engagent à leurs côtés.
Plus grave, ce gel affiché des dépenses cache une baisse importante 
des moyens alloués à ces établissements puisqu’en 2018, alors que le 
taux était également fixé à 0% et que de nombreuses mesures nouvelles 
avaient été décidées, la dépense globale pour nos aînés, les personnes 
handicapées et les enfants en danger accueillis en établissements a 
baissé.

Notre groupe a rappelé l’urgence de la situation et l’importance de donner 
aux personnels les moyens de la bientraitance. 
Il en est de même pour le transport des personnes handicapées quand le 
Conseil Départemental du Val d’Oise est le seul, parmi les départements 
franciliens, à tester la mise en place d’une commission d’accès au 
dispositif PAM pour limiter le nombre de bénéficiaires. 
Cela rappelle l’exclusion de personnes handicapées du dispositif 
Améthyste prise l’année dernière par la même majorité.
Les objectifs ambitieux du schéma gérontologique adopté en novembre 
dernier pouvaient nous laisser espérer une modification de la politique 
départementale.
Il n’en est rien. Comme souvent, les objectifs sont ambitieux et 
solidaires quand la réalité de l’action départementale reste uniquement 
gestionnaire.

GROUPE DE LA MINORITÉ DÉPARTEMENTALE : SOCIALISTES ET APPARENTÉS (S&A)
Donner les moyens aux établissements qui accompagnent les personnes âgées ou en situation de handicap et les enfants en danger !

Gérard Seimbille 
Président de l’UVO

Retrouvez-nous sur uvo.fr,  
Facebook/groupeuvo,  

et Twitter@Groupe_UVO !

Contacts et informations :  
groupesocialisteetapparentes@valdoise.fr  

Facebook/socialistesetapparentes95 et Twitter @SocialisteApp95

Jean-Pierre MULLER  
Président des S&A 

↗LE TOP & ↘LE FLOP
↗LE TOP  
En décembre, le blog 
spécialisé Ariase soulignait 
la qualité du déploiement de 
la fibre optique en Val d’Oise 
avec un taux d’équipement 
qui s’élève à près de 90 % ! 
De plus, notre département 
a enregistré la plus forte 
progression en 2019. Ces 
résultats confirment notre 
objectif de raccorder 
l’ensemble du territoire 
valdoisien à la fibre d’ici la fin 
de l’année 2020.

↘LE FLOP  
Malgré une distance de moins de 
10 km, un habitant de Louvres met 
actuellement 63 minutes pour rejoindre 
Roissy en RER, alors qu’un habitant de 
Creil dans l’Oise ferait demain le même 
trajet en 22 seulement grâce à la liaison 
Roissy-Picardie ! De plus, le tracé actuel 
ne desservirait pas Louvres-Puiseux 
dont la population va doubler et ne 
serait pas une alternative au Barreau 
de Gonesse. Ce constat est regrettable 
quand seulement 13 % des salariés 
de la plateforme aéroportuaire sont 
Valdoisiens.

l’échangeur de la Croix-Verte et 4,5 km de routes départementales, la création 
ou le renforcement de lignes de bus, nous avons lancé un Plan vélo pour 
faciliter et sécuriser les trajets dans tout le département. Nous consacrerons 
cette année 5 millions d’euros au renforcement du maillage déjà important 
d’itinéraires cyclables, au développement des services aux cyclistes tels que le 
stationnement ou la réparation et à la promotion de l’usage du vélo avec l’appui 
précieux des communes. 
En janvier dernier, nous avons voté contre le projet de liaison ferroviaire 
Roissy-Picardie. Dans sa version actuelle, ce dernier, d’un coût estimé de 
356 millions d’euros, se réaliserait au détriment des habitants du Val d’Oise 
avec un seul arrêt prévu en gare de Survilliers-Fosses non financé, une 
tarification floue et des nuisances dues aux travaux aux abords des communes 
de Vémars, Villeron, Fosses et Survilliers. De plus, cette liaison empièterait 
sur presque 50 hectares de terres agricoles et forestières. Où sont ceux qui 
dénonçaient les 80 hectares d’EuropaCity ?  
Après l’abandon en 2018 du Barreau de Gonesse qui proposait une connexion 
entre les lignes D et B du RER et la suspension des travaux de la seule gare 
valdoisienne de la ligne 17 du Métro du Grand Paris Express (GPE) à Gonesse, 
les transports sur notre territoire sont à nouveau délaissés par l’État ! 
Forts de ce constat, nous avons demandé à SNCF Réseau, porteur de ce 
projet, une nouvelle concertation qui prenne en compte les attentes réelles des 
habitants. 
Par ailleurs, nous travaillons à la création de l’interconnexion de la ligne H 
au futur Hub de Saint-Denis-Pleyel avec les lignes 14, 15, 16 et 17 du Métro 
automatique du Grand Paris Express, en construction.
Cinq ans après notre élection en mars 2015, notre Majorité reste plus que jamais 
mobilisée au service des Valdoisiens et de leur avenir !
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89,7 %  des
entreprises 
& foyers déjà 
CONNECTÉS
dans le Val d’Oise

89,789,789,789,789,7
*

ENGAGEMENT TENU

1er département français 
100% fibré fin 2020
 département français 
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